

# EL CORREO

Año IX

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Domingo 17 de Junio de 1899.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, num. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**

Núm. 2.999

## La segunda jornada.

El mal humor de los periódicos conservadores, que no saben disimular, revela, que ayer no quedaron satisfechos del resultado de la sesión.

Los periódicos republicanos radicales, reconocen el terreno ganado por el Sr. Sagasta; pero procuran sacar partido de la cuestión militar, y de los telegramas leídos, é indicaciones hechas por el general Cassola, siendo de notar el artículo irónico de *El Liberal*, exajerado é injusto, poniendo la conducta del general Martínez Campos, á una luz que no le corresponde.

*El Globo*, con puntos de vista especiales en la materia, cree que el reverdecimiento del militarismo ó del generalismo pueda surgir de estas cuestiones, y se apresta á combatir, salga de donde saliera.

Dá también importancia el órgano del señor Castelar al hecho de que los conservadores sean los abogados de la causa del general Martínez Campos, mientras es público que algunos amigos de éste no ocultan su odio al jefe del partido liberal.

Cierto—añade—que el general Cassola ha inspirado, con razón ó sin razón, muchos recelos en el sentido militar; pero cierto también que, después de hecha su defensa, ha reconocido explícitamente la jefatura del Sr. Sagasta.

De todo deduce *El Globo* que puede pensarse en un tercer partido; lo cual tenemos por inexacto, pues nunca ha expresado semejante aspiración el general Martínez Campos; y además todos los hombres influyentes y previsores del partido liberal y del partido conservador piensan sobre este extremo que un tercer partido sería un intento que de revesitar cierta formalidad habría que combatir enérgicamente, y por nuestra parte lo haríamos con la más profunda convicción.

De otros perfiles del debate de ayer, la prensa hace justicia al discurso verdaderamente notable del general Cassola, y reconoce que el día fué muy afortunado para el Sr. Sagasta, por obtener de la mayoría una adhesión firme y entusiasta.

## El nuevo Emperador de Alemania.

Significación política de Federico III.—Carácter singular de su reinado.—El nuevo Emperador.—Sus primeros años y su educación.—Sus estudios universitarios.—Añon decidida que muestra por la profesión militar.—Su admiración por Bismarck.—El duque de Augustenburgo y el casamiento de Guillermo.—Sus últimos discursos.—Probabilidades de paz.

Diffícilmente se encontrará en la historia, tragedia comparable á la que de tres meses acá ha tenido concentrada la atención de Europa en la corte de Berlín. El viejo emperador Guillermo, á quien la Providencia concedió como término de una vida gloriosa la realización de cuanto puede constituir el sueño dorado de un soberano, vió amargados sus últimos días con la enfermedad mortal de su primogénito, cuyo nombre fué la última palabra que al exhalar el postrer aliento pronunció el fundador de la unidad germánica.

El advenimiento de Federico III al trono de Alemania produjo desde luego un efecto extraordinario, no solo en la situación general de Europa, sino en la política interior de la monarquía prusiana.

Sin poder fundar en hechos positivos la verdadera significación del nuevo soberano, donde quiera se notó algo así como una impresión de tranquilidad, de bienestar, de seguridad en el mantenimiento de la paz, y en el interior del imperio fué la noticia de su advenimiento saludada como el comienzo de una nueva era, de la modernización, si así puede decirse, de la monarquía, de la transformación de un estado militar casi feudal, en una nación constitucional con las iniciativas propias de los Estados libres.

Lo que más admira, lo que dá singularidad envidiable á la figura de Federico III, es que llamado á ocupar el trono cuando ya la ciencia había pronunciado su fallo irrevocable, conocedor de su próximo fin, y en medio de terribles sufrimientos, ni un instante dejó de ocuparse en la realización de la misión nobilísima de que toda Europa le creía encargado, siendo el principal timbre de gloria de su breve reinado de tres meses, que en todo este tiempo llenó sus deberes de soberano, como si en perfecto estado de salud, tuviera ante sí largos años para la consolidación y afianzamiento de la obra de reforma, que apenas le fué dado iniciar.

Hace pocos días referíamos á los lectores de *El Correo* la lucha del moribundo Emperador con el canciller, á quien tanto debe el Estado prusiano, pero que apegado á las antiguas prácticas y habituado á la exageración del autoritarismo, no admite las ventajas de las instituciones liberales ni comprende que el Parlamento pueda ser otra cosa que la representación, no del pueblo, sino de la voluntad del soberano.

Esta lucha heroica sostenida por el Emperador moribundo, daba aspecto verdaderamente trágico y conmovedor á los sucesos que se desarrollaban en torno suyo.

Sabíase que estaba entre la vida y la muerte, y al ver su empeño en llevar adelante su simpática empresa, diríase que conocedor de que el fin se acercaba, tenía prisa de dar á los vientos de la publicidad y hacer sentir el benéfico influjo de las nuevas ideas que bullían en su mente generosa.

Y hé aquí que la muerte cortó de un golpe tantas esperanzas nacientes, tantos felices augurios de paz y prosperidad, tantas y tan nobles aspiraciones de que la monarquía prusiana fuera algo más que el uniforme y la parada.

La muerte de Federico III ha hecho retroceder la situación de Europa al mismo ser y estado de hace tres meses, cuando ocurrió la muerte

del viejo Guillermo, con esta importantísima diferencia, que así como entonces era el nombre del sucesor del imperio como iris de paz, que llevaba la tranquilidad á todos los ánimos, el nombre del joven príncipe que desde hace dos días ocupa el trono de Alemania es donde quiera recibido con desconfianza, y el solo anuncio de su advenimiento es considerado como señal indudable de la proximidad de la guerra.

¿Qué motivo hay para semejante creencia? ¿Qué se sabe del joven emperador que dé derecho á considerarle como el más temible enemigo de la paz de Europa?

El actual Guillermo II de Alemania nació en Berlín en 27 de Enero de 1859. Su padre, de cuya educación clásica tienen noticia nuestros lectores, mostró siempre gran empeño en que la educación del príncipe su hijo fuera lo más completa posible, y su madre, hija mayor como es sabido de la reina Victoria, quiso que su primogénito llegara á hablar el inglés lo mismo que su lengua nativa. Según testimonio de personas que conocieron á Guillermo II en la infancia, parece que se hizo notar por su afición al estudio distinguiéndose en el de la historia y en el conocimiento de los idiomas francés é inglés.

Tratándose de un Hohenzollern no hay que decir que la instrucción militar formó la base principal de su educación. Con los profesores de artes liberales alternaba el preceptor militar y á los catorce años ingresaba el príncipe Guillermo en las filas, siendo destinado á uno de los regimientos de la guardia con el grado de teniente.

Ya hombre, y á fin de completar su educación, más bien que sus estudios, se le envió á la Universidad de Bonn, donde por espacio de seis meses hizo vida de estudiante en unión de los jóvenes aristócratas atraídos á la antigua Universidad por la presencia del príncipe.

Gratos recuerdos debe conservar el actual Emperador de este breve período de su vida por cuanto, no há mucho, al regresar de su último viaje á Inglaterra, se detuvo en Bonn con el solo objeto de asistir á una solemnidad universitaria y hacer por algunas horas la antigua vida estudiantil.

Pero su estudio favorito, su ocupación preferente, lo que en él predominaba y en lo que más aptitudes ha demostrado, ha sido en la profesión militar. A pesar de una ligera anquilosis que le impide el perfecto uso del brazo izquierdo, dificultándole algo el manejo del caballo, desde hace algunos años mandaba el regimiento de husares de la guardia, cuyas admirables maniobras constituyeron el último espectáculo militar que durante la mayoría de Charlottenburg presencié el Emperador Federico.

De las aficiones militares de Guillermo, y de sus progresos que el general Bronsart de Schellendorf, su maestro, no se cansaba de elogiar, se ha deducido que su primer acto al subir al trono será mover guerra á sus vecinos. Hay, sin embargo, datos más importantes que pueden hacer modificar esta opinión. Lo único que de sus ideas políticas se sabe es que profesa entusiasmo rayano en la exabación por el príncipe de Bismarck, y que así lo ha demostrado en cuantas ocasiones se le han ofrecido hasta el presente. Por su parte el Canciller, que no ha tenido con Federico más trato que el que sus deberes oficiales le imponían, ha mostrado siempre la más decidida predilección por su augusto admirador á quien él mismo y su hijo el conde Herberto de Bismarck han puesto al corriente hace tiempo de la marcha de la diplomacia alemana.

Esta unidad de miras entre el príncipe y el ministro no es un secreto para nadie, sobre todo desde el casamiento de Guillermo.

Sabido es que después de realizada la unidad alemana, el principal deseo de Bismarck, á fin de consolidar su obra, ha sido atraerse aquellos enemigos de su empresa, que no fuera completamente imposible conciliar. Desde 1865 en que había alegado derechos al ducado de Schleswig-Holstein, se había atraído el duque de Augustenburgo la enemistad de la casa real de Prusia. Una vez realizada, años adelante, la unidad germánica, el canciller creyó fácil trocar en amigo al cálido soberano, por medio de una alianza matrimonial.

Comunicóse el proyecto al príncipe Guillermo, que desde luego se mostró dispuesto á contribuir á su realización, y al poco tiempo era recibida en Berlín la hija del duque de Augustenburgo con los honores debidos á la que un día había de ceñir la corona imperial.

Presente está en la memoria de todos el brindis entusiasta pronunciado há pocos meses en casa de Bismarck, al celebrar éste su cumpleaños, y varias veces hemos notado cómo en las últimas disidencias de la corte, el príncipe estuvo siempre al lado del canciller.

Esto es, pues, lo único concreto que sabemos de la política del nuevo soberano. Fuera del brindis citado, solo dos veces ha expresado personalmente sus ideas é impresiones.

Fué la primera en la última Navidad. Siguiendo una antigua y conmovedora costumbre que se conserva en el ejército prusiano, el príncipe, como coronel de husares de la guardia, hizo formar su regimiento para distribuir por su mano los aguinaldos entre los soldados y desearles un feliz año nuevo.

Con este motivo pronunció una arenga puramente militar recomendándole el cumplimiento del deber, el amor á la patria, y pidiéndoles rogases por el restablecimiento de su padre, gravemente enfermo ya en San Remo.

El segundo discurso de Guillermo contiene sus ideas acerca de la política exterior, de manera perfectamente explícita.

Los diputados de Brandenburgo fueron á cumplimentarle hace algunos meses, y al contestar el mensaje con que lo saludaron, manifestó que el objeto de su vida sería el engrandecimiento de la patria alemana, que á esto debía sacrifi-

carlo todo, acudiendo á las armas, si fuera preciso, pero empleando tan terrible medio solo en último caso, y cuando la necesidad lo exigiera indispensablemente.

Es, en rigor, el programa de Bismarck, por lo cual se dice que las probabilidades de paz son hoy las mismas que hace diez años.

## Los Manifiestos del nuevo Emperador.

Especialmente el que Guillermo II ha dirigido al ejército, ha fijado mucho la atención, y en Francia, sobre todo, ha despertado inquietudes. El telegrama adelanta sobre el rescripto dirigido al ejército, los siguientes detalles:

Berlín 16.—El rescripto dirigido por el Emperador Guillermo al ejército, es un documento muy notable:

“La voluntad de Dios, dice, me llama al mando del ejército en una época de luto y verdaderamente grave, pero la confianza con que acepto mi misión es absoluta é inquebrantable, porque conozco la fuerza del sentimiento del honor y del deber que mis gloriosos abuelos implantaron en el ejército.”

El rescripto evoca el recuerdo del abuelo y del padre del soberano y su amor á la fuerza armada, y añade:

“El ejército y yo nos pertrechamos mutuamente. Hemos nacido uno para el otro y permaneceremos unidos por indisoluble lazo, ya tengamos paz por la voluntad divina, ya suframos tempestades. Vosotros vais á prestarme juramento de fidelidad y obediencia, y yo prometo acordarme siempre de que las miradas de mis antepasados me observan desde el otro mundo y que un día habré de darles cuenta de la gloria y honor del ejército.”

En el rescripto dirigido á la marina, le recuerda el interés que por el progreso de la misma tuvo su ilustre abuelo; se pide el concurso de la misma en los días prósperos como en los desgraciados, recordándole el deber de derramar su sangre, en caso preciso, por el honor y la gloria de la patria alemana.

Berlín 16.—En el Manifiesto del nuevo Emperador, que aparecerá al día siguiente de los funerales de su augusto padre, se indicará el firme propósito de continuar la política exterior que hasta aquí ha venido siguiéndose y la conservación y respeto de los tratados existentes.

Paris 17.—El rescripto del Emperador de Alemania al ejército, que telegrafó ayer tarde esta Agencia, ha producido bastante sensación en Francia, sobre todo cuando la prensa optimista había hecho conocer la esperanza de que el joven monarca, siguiendo el ejemplo de su padre, se iba á distinguir por sus palabras pacíficas.

La mayor parte de los periódicos de París de esta mañana, incluso aquellos que más ilusiones se habían formado, no pueden menos de reconocer el tono belicista del documento imperial, mayormente si se compara con el que dió hace tres meses el anterior soberano.—Pabra.

## Ecos de Madrid.

La muerte del Emperador de Alemania.—Consecuencias.—El fin de la temporada en los salones y en los teatros.—Enfermos.—La condesa de Baquer de Retamosa.—Los viajes.

Pocos acontecimientos han causado impresión tan viva y profunda en esta corte como la muerte del Emperador Federico III.

A pesar de hallarse prevista há largo tiempo; aunque los telegramas de los últimos días la anunciaban como muy próxima, ninguno ha sido indiferente á la dolorosa catástrofe que ha arrebatado la vida á un monarca excelso, á un hombre dotado de altas prendas y de relevantes cualidades.

La sociedad y el pueblo de Madrid le conocían igualmente: cuando há poco más de cuatro años vino á pagar la visita que le hiciera algunos meses antes nuestro malogrado é inolvidable Rey D. Alfonso XII, logró captarse las simpatías, no solo de cuantos tuvieron la honra de acercarse á él, sino de los que meramente le vieron en las calles, en los paseos, en los teatros.

Aquella fisonomía noble y franca; la expresión de bondad y de benevolencia pintada en su semblante, le ganaron todas las voluntades.

Así, su temprano fin ha producido general sentimiento, traducido en las demostraciones del Senado y del Congreso de los Diputados, en las columnas de los periódicos, en las innumerables visitas al digno representante de Alemania, Herr Stum.

Toda la sociedad de Madrid ha dejado tarjetas en el hotel de la calle del Rey Francisco, asociándose así al dolor del imperio alemán.

Varias son las fiestas que con semejante motivo se han suspendido en el régio alcázar y en las moradas particulares.

Los duques de Alba, que habían invitado á los duques de Edimburgo, al príncipe Jorge de Gales y á cierto número de personas á un té que debían dar el jueves por la tarde en su casa, tan luego como tuvieron noticia del fallecimiento del Emperador que participaron por teléfono á todos los convidados que suspendían la reunión.

Una bella é ilustre dama no recibió á tiempo el aviso, y á la hora de la cita acudió al palacio de Liria, elegantemente ataviada para la fiesta.

Tampoco el príncipe Gortchacoff, ministro de Rusia, pudo efectuar la comida que para aquella misma noche tenía preparada en honor de los príncipes británicos; ni celebrase el concierto con que la Reina Regente quería obsequiarles, y en el cual debían tomar parte las señoritas de Sedano y Lopez, su maestro el señor Verger, y el excelente artista del teatro Real Antonio Baldelli.

Por último, el sábado era el día señalado para el gran banquete de Palacio, seguido de una brillante recepción, á la que habían de concurrir las principales notabilidades de la corte.

Los duques de Edimburgo y su joven sobrino, al ausentarse hoy de Madrid, llevarán empero grata memoria del recibimiento afectuoso que les han hecho, no solo la familia real de España, sino muchas personas distinguidas.

De manera tan triste ha concluido entre nosotros la temporada de los placeres y de los sa-

raos; sin embargo, todavía esta noche recibirán los vizcondes de Allatar, vencidos por los ruegos de sus amigos, que desean congregarse una vez más en el lindo hotel de la calle de Ferrás; y, sin duda, después continuará con mayor fuerza la desbandada general que ya há días ha principiado.

Nada sucede actualmente en el gran mundo que pueda disminuir ni templar el efecto de lo ocurrido, y solo se habla de enfermedades y desgracias.

La condesa de Baquer de Retamosa, que tantos amigos cuenta en Madrid, acaba de sufrir una terrible y onerosa operación, practicada con acierto y habilidad por el doctor Crenas.

Felizmente, el estado de la doliente es satisfactorio, y dentro de poco podrá abandonar el lecho.

Aún continúa en él, al cabo de muchos días, la marquesa de Alava, aunque la enfermedad no sea grave, siendo muy dolorosa.

En fin, el Sr. D. Fernando Camaron, persona tan conocida en los círculos mercantiles, se encuentra asimismo enfermo de cuidado hace varios meses, no viéndose cercano el término de su padecimiento.

El calor «se acentúa», según se dice en el estilo moderno, y es origen—ó pretexto—de los viajes de gran número de familias.

La marquesa de Santurce, su hermano político y sus hijas saldrán mañana para Vizcaya; siendo posible que les acompañe la duquesa de la Torre, que va á visitar Bilbao antes de establecerse en Biarritz.

Ya han marchado á Galicia el marqués viudo de Figueroa y sus hijas; y á San Sebastian la condesa de Mayorga, á pasar el verano en la villa de sus padres los Sres. de Magáz, que lleva su bello nombre.

Los condes de Santovénia partirán quizás mañana para París, donde se proponen detenerse algunas semanas antes de instalarse á orillas del mar; en fin, el inspirado poeta Cavestany, de vuelta de Aranjuez, marchará el viernes próximo con su numerosa familia á Puerto-Real.

ASMODEO.

## La Exposición de Bellas Artes de Munich

La inauguración.—Dos banquetes.—La Sociedad de Artistas de Munich.—La sección histórica.

El 1.º de Junio fué un día de fiesta en Munich. Todas las calles de la población estaban engalanadas, y las más cercanas al Glas Palais, sitio donde la Exposición se celebra, eran pequeñas á contener el número de personas que se dirigían á presenciar la inauguración oficial de uno de los certámenes artísticos más importantes de cuantos hasta ahora se han celebrado en Europa.

El Comité central, el cuerpo diplomático, los ministros y otros dignatarios de la corte, aguardaban en el vestíbulo al príncipe regente Leopoldo. Antes que éste, fueron llegando el príncipe Luis Fernando con la infanta Paz, los príncipes Alfonso y Elvira, el príncipe Luis, heredero de la corona de Baviera, y otros varios individuos de la familia real.

Cuando el regente penetró en el palacio de la Exposición, se dirigió acto continuo al salón de actos, donde tomó asiento con las personas de su séquito, para escuchar un sentido discurso de labios del presidente del comité Sr. Stieler, quien recordando las glorias y las tradiciones artísticas de Munich, invitó al regente á que declarara abierto el concurso de 1888.

Después de la apertura oficial, la comitiva recorrió las salas de la Exposición, deteniéndose largo rato en la gran sala internacional para admirar los cuadros de Villodas y Benillure. Estos dos cuadros han llamado mucho la atención, sobre todo el del último, que por sus condiciones de asunto y de color, encaja perfectamente con las tendencias y los gustos de la escuela de Munich. Después de esta visita, el acto se dió por terminado, y la Exposición de Bellas Artes quedó inaugurada.

Al día siguiente de la inauguración, el príncipe Regente invitó á su mesa á los comisarios extranjeros y á varios de los artistas más conocidos en Munich.

Mientras duró la comida, la orquesta tocó aires nacionales de España, Italia, Hungría, Inglaterra y Austria.

Aquel mismo día por la tarde se celebró otro banquete en el restaurant de la Exposición, al que concurrieron más de 200 artistas, y que fué presidido por el príncipe Luis, protector de la Sociedad de Artistas de Munich. Después de los brindis oficiales del príncipe Luis, del ministro de Bellas Artes, del presidente del comité y de varios comisarios, el príncipe abandonó el salón, continuando la fiesta hasta hora bastante avanzada de la noche.

Aunque el comité central cobra del dueño del restaurant la cantidad de 30.000 duros como arriendo del local durante el tiempo que la Exposición esté abierta, como se celebran muchos banquetes como éste, pronto volverán los 30.000 duros á los bolsillos de su primitivo dueño.

Solo la cuenta del Champagne ascendió á 10.000 rs.

A semejanza de lo sucedido en Barcelona, en Bolonia y en la Exposición de Artes Industriales inaugurada aquí el 15 del pasado Mayo, la Exposición de Bellas Artes está aún de tal manera incompleta, que es imposible todavía juzgarla en su conjunto.

Las secciones de Austria y Hungría empiezan ahora á recibir las cajas con los cuadros que figuraron en la Exposición de Viena, cerrada el 4 del actual.

La sección de Inglaterra aguarda la clausura de la Real Academia de Londres para completar su colección.

La seccion francesa, aunque tiene ya una cantidad respetable de cuadros, espera el mayor número, una vez concluido el Salon, y la seccion española aguarda los cuadros que estuvieron expuestos en Viena para poder presentar sus salas completamente terminadas. Es, pues, aventurado formar un juicio exacto de la Exposicion, y por eso los periódicos y revistas que se ocupan de arte, guardan un prudente silencio en lo que á criticas se refiere.

A pesar de tanta ausencia como hay por el momento, están ya catalogadas más de 3.200 obras, repartidas en 94 salas, y como el catálogo no ha clasificado á los pintores por su nacionalidad, si no que ha seguido rigurosamente el orden alfabético, no es empresa que se hace en pocos días, el apartar y clasificar las nacionalidades, para estudiar solo y poner de manifiesto lo característico de cada escuela.

Al ocuparme, pues, en cartas sucesivas de la Exposicion de Bellas Artes de Munich, no voy á hacer la critica detallada de cada cuadro, pues aunque lo hiciera solo de los más notables, resultaría el trabajo lánguido y pesado. Además, ni los pintores de aquí tienen ocasion de tener el Correo entre sus manos, y aun teniendo me entenderian; ni los que en España leen estas noticias, será probable que vengán á Munich á confrontar la verdad de mis afirmaciones respecto á cada cuadro.

Me ocuparé solo de las escuelas, y dentro de cada escuela de sus personalidades más notables, para dar á conocer en nuestra patria nombres por la generalidad desconocidos, y para que saquemos las enseñanzas que podemos, en asuntos que si bien interesan mucho en España, y buena prueba de ello es la proteccion que el Estado concede á los artistas, sea ese interés y esa proteccion de tal suerte, que los resultados corresponden á los sacrificios.

Ningun Estado protege al arte como el Estado español. Cuando aquí en la sociedad de artistas nos reunimos todas las noches unos cuantos amigos, y cuento á los pintores alemanes la proteccion que tienen sus colegas los españoles, quedáanse de tal manera asombrados, que me cuestan mucho trabajo convencerles de la certeza de mis relaciones.

En España se celebran cada tres años Exposiciones generales, y estas Exposiciones las organiza y las paga el Estado. El compra los cuadros premiados, y los que no siendo son recomendados por el jurado para su adquisicion; el sostiene una Academia en Roma con buen número de pensionados; él sostiene la enseñanza oficial en las diferentes Academias de Madrid y provincias; él destina todos los años una cantidad respetable para la adquisicion de obras de arte; él coloca sin oposicion en las cátedras de las Escuelas de Artes y Oficios á muchos pintores, y como si aún fuera poco lo que el Estado hace, vienen las diputaciones provinciales y contribuyen á la proteccion del arte pensionando á pintores y escultores para que estudien en Madrid y Roma, habiendo diputacion, como la de Asturias, que sostiene nada menos que cinco pensionados.

Aquí el Estado no hace nada. La proteccion que el Estado bávaro concede á los artistas, consiste en destinar 15.000 marcos al año para la adquisicion de cuadros con destino al Museo, ceder gratuitamente el Glas Palast á la sociedad de pintores para que éstos, por su cuenta, hagan la Exposicion. A esto se reduce toda la proteccion oficial que reciben los artistas en Munich, y, sin embargo, hay más de 2.900 pintores.

Aquí el Estado no hace nada, porque todo lo hace el público; en España, como el público no hace nada, necesita hacerlo todo el Estado.

Si aquí se inaugurara una Exposicion, estuviera dos ó tres meses abierta y solo se compra por el público seis cuadros, como aconteció en la última Exposicion de Madrid, la sociedad de artistas no acometería empresas como las que emprende.

En solo ocho días que lleva abierta la Exposicion, pasan de 150 las adquisiciones que se han hecho.

Desde que la sociedad de artistas de Munich recibe el Glas Palast hasta que la Exposicion se inaugura, gasta más de 2.500.000 reales. Solo poner en condiciones al palacio de Cristal para que pueda servir al objeto á que se le destina, ha costado más de 300.000 marcos; es decir, 75.000 duros. Además destinan 80.000 á la adquisicion de obras para la lotería, y 20.000 para las medallas, que son todas de oro.

Todos estos gastos los hace la sociedad sin auxilio de nadie; pues aunque está bajo el protectorado del príncipe Luis, la proteccion de éste es de nombre y nada más.

Pero de una parte el entusiasmo que aquí despierta todo lo que al arte se refiere, y de otra el número de extranjeros que visitan á Munich, por su proximidad á Suiza y al Tírol, puntos muy frecuentados durante los meses de verano, hacen que aunque los gastos son extraordinarios para hechos por una sociedad de artistas, los ingresos excedan en mucho á la cifra de aquellos.

La actual Exposicion internacional tiene lugar este año para celebrar el centenario de la primera Exposicion que en Munich se celebró bajo el reinado de Carlos Teodoro, el año 1788. Como se trata en cierto modo de honrar la memoria de aquella Exposicion, figuran en una seccion que pudéramos llamar histórica, las obras de los artistas muertos que han figurado más en Alemania desde los comienzos del corriente siglo.

Divídese esta seccion en cuatro períodos. Aparecen catalogados en el primero y segundo los artistas que vivieron bajo los reinados de Carlos Teodoro y Maximiliano I. En el tercer período están los contemporáneos de Luis I, verdadero creador de Munich, pues reuniendo á su lado á los artistas más famosos de su época, entre los cuales se encontraban el notable arquitecto Klenze, el escultor Schwaubach y los pintores Cornelius y Kaulbach, construyó magníficos edificios que, imitando mucho al clasicismo antiguo, han valido á Munich el sobrenombre de Atenas del Norte.

En este período encontramos ya firmas más conocidas, entre las que sobresalen las de Kaulbach, Schwaubach, Krenze, Cornelius, Stieler, y Morgenstern.

Clasificados en el cuarto período bajo el reinado de Luis II, el que encontró trágica muerte en el lago de Starnberg, aparecen, entre otros, los cuadros de Adam, Lange, Geist, Mackart y Piloty, jefe éste de la escuela moderna en Alemania, por ser el primero que abandonando las

viejas tradiciones personificadas en Cornelius, atendió en primer término al color y no exclusivamente al dibujo y á la composicion, como lo hacia el fundador de la Academia de Bellas Artes de Düsseldorf.

En esta seccion histórica se aprende aun mucho mejor que en la nueva Pinacoteca, el nacimiento y desarrollo de la moderna escuela alemana.—A. Comas y Blanco.

Munich 9 de Junio de 1888.

### Un fusilado injustamente.

#### Rehabilitacion.

En el Senado francés se ha presentado una proposicion que ha de ocasionar interesantísimas sesiones. Trátase de una petición de subsidios interpuesta por Mme. Arbinet, viuda con cuatro hijos, de un señor Arbinet, que fué en 1870 fusilado como espía de los alemanes durante la guerra, y cuya inocencia se reconoció más tarde judicialmente.

El caso ocurrió en Dijon. La ciudad estaba ocupada hacia dos meses por los prusianos, y los habitantes carecían hasta de lo más necesario para la vida. Arbinet, que era tendero de ultramarinos, se dedicó al tráfico de provisiones, usando para sus ideas y venidas dos salvosconductos, uno del alcalde francés y otro del general alemán. Sin ambos documentos era imposible franquear las avanzadas enemigas. Arbinet, que ya se había distinguido el 30 de Octubre de 1870 defendiendo la ciudad y entrando en fuego, á pesar de ser padre de familia, se detuvo en Chalou sobre el Saona para dar al general Bourbaki, noticias muy útiles sobre los movimientos del enemigo.

Al regresar de Chalou, fué detenido en Beaune por los soldados franceses, que le quitaron el salvoconducto alemán, acusándole de ser espía de los invasores. Sin juicio ni sentencia previa, el delegado del gobierno, M. Serrés, y el general Crémier, le mandaron fusilar, cumpliéndose el orden en el acto. Arbinet al caer herido protestó enérgicamente de su inocencia.

Poco despues la Asamblea nacional se ocupó del suceso, que causó profunda indignacion en la comarca, poniéndose en claro que la precipitacion del general Crémier fué la causa de tan sensible error. Gambetta, que á todo atendia con actividad febril, pero en aquella ocasion mal informado, telegrafió el 25 de Diciembre de 1870 al prefecto de Lons le Saunier diciéndole que los ciudadanos Bassot y Arbinet, acusados de abastecer al enemigo, fuesen detenidos inmediatamente y entregados á los tribunales.

La orden fué mal transmitida por el prefecto de Chalou; el delegado del gobierno, M. Serrés, se apoderó de Arbinet, y media hora despues el general Crémier dispuso que fuese pasado por las armas. Este general se disculpó ante la Asamblea, diciendo que el preso se le había entregado para ser ejecutado; pero el general Pellissier le repuso que él, en caso exactamente igual, se negó á cumplir la orden si previamente no se le enseñaba la sentencia del Consejo de guerra, y que á las veinticuatro horas quedó reconocida la inocencia del acusado. Lo extraño del caso fué que este sospechoso era precisamente el ciudadano Bassot, socio de Arbinet. La comision investigadora nombrada por la Asamblea, y luego el Consejo de guerra constituido en Lion, demostraron la inocencia de Arbinet, siendo el delegado del gobierno M. Serrés y el general Crémier sentenciados á un mes de prision como culpables de homicidio por imprudencia, falta de cuidado y negligencia en la observancia de la ley.

Desde entonces hasta la fecha la viuda de Arbinet no ha cesado de procurar con heróica constancia la rehabilitacion de su marido. Acudió primero á los tribunales, despues al Consejo de Estado, y por último, al Parlamento. El Senado nombró una comision que entenderia en el asunto, y todos sus miembros han acordado que la alta Cámara trate el caso en sesion pública, que se interpele al ministro de la Guerra, y finalmente que se otorgue una indemnizacion á la familia del infortunado Arbinet. Como el ministro de la Guerra actual no es responsable de lo ocurrido y los hechos están probados, es indudable que no se opondrá á la indemnizacion pedida ni á nada de lo que pueda contribuir á dejar á salvo el nombre de la víctima. Los debates á que dé margen esta cuestion serán curiosísimos, y tal vez peligrosos, pues acaso todos los diputados y senadores que intervengan no lo harán con la prudencia que se debe emplear en Francia al hablar de la pasada guerra.

### Telegramas de la mañana.

#### Falsificadores.

San Petersburgo 16.—La policia de esta capital dispone de datos muy importantes sobre una sociedad de falsificadores que residen en Londres y parece ser la que ha puesto en circulacion los billetes falsos del Banco de Francia de 500 francos y los billetes rusos de 25 rublos. Se espera que los falsificadores caigan en poder de la autoridad.

#### Las exequias de Federico III.

Berlin 16.—El lunes se verificaron las exequias fúnebres del emperador Federico, á las que solo asistían los individuos de la familia imperial.

Paris 17.—En la mañana de hoy ha marchado á Berlin el representante de Alemania, conde de Munster, para asistir á las exequias del difunto emperador.

No debiendo estar en ellas representado ningun soberano extranjero, Francia no envió tampoco delegado alguno para la fúnebre ceremonia.

Berlin 16.—En la tarde del día de hoy se ha verificado la autopsia del cadáver del Emperador, pudiendo comprobar la existencia de un cáncer.

San Petersburgo 16.—El gran duque Vladimir ha salido esta tarde con direccion á Berlin, para asistir á los funerales del Emperador.

La Bolsa de San Petersburgo estará cerrada el lunes.—Pabra.

### Carlos III en el Ateneo.

Digno remate de las brillantes discusiones suscitadas por la Memoria de D. Daniel Lopez, acerca de la politica del tercer monarca de la casa de Borbon, fué el discurso resumen pronunciado anoche por el Sr. D. Angel Maria Dacarrete, presidente de la seccion de ciencias históricas.

Realmente, el trabajo de la presidencia se reducia á presentar ordenadas y por agrupaciones las ideas y puntos de vista traídos al debate por los oradores, en lo referente á la expulsion de los jesuitas y al pacto de familia, ya que la discusion, aparte de algun orador como el señor Botella, que se ocupó preferentemente de la politica económica—sobre estos dos puntos había

versado. El Sr. Dacarrete, con gran tino, señaló las opiniones de los señores Conde y Luque y Maldonado Macanaz, como la genuina representacion de los puntos de vista en esta materia, haciendo breve pero concienzuda relacion de las tendencias manifestadas por los oradores.

El pacto de familia solo le habían defendido los Sres. Canido y Andrade, y así el resumen de este particular no necesitaba el trabajo de sistematizacion que el anterior requería, por la conformidad de opiniones reinantes. No fué por esto menos notable esta parte del discurso. Terminó el orador dedicando cariñosas frases de elogio al Sr. Carvajal al ocuparse de los efectos de la politica de Carlos III en las épocas de sus sucesores.

En el discurso del Sr. Dacarrete, que mereció generales plácemes, llamó especialmente la atencion la parte consagrada al estudio de las causas que motivaron la expulsion de los jesuitas, dándole esto ocasion para tributar grandes elogios á los discursos de los Sres. Maldonado Macanaz y Conde y Luque, que marcan los dos distintos puntos de vista que en esta cuestion se han notado en el debate.

El juicio general del reinado, hecho en elocuente discurso por el Sr. Dacarrete, conviene con las conclusiones de la Memoria de D. Daniel Lopez, que ha servido de base á la discusion.

### LA GACETA.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.—Real orden autorizando al ministro para presentar á las Cortes el proyecto de ley fijando las fuerzas navales para el próximo año de 1888 89. —Proyecto á que se refiere el anterior decreto.

Ultramar.—R. al decreto declarando terminada la mision conferida á la comisaria régia de la Exposicion general de Filipinas.

Guerra.—Real orden disponiendo que el brigadier D. Adolfo Jimenez cese en el desempeño interior de la secretaría de este ministerio.

Fomento.—Real orden mandando insertar en la Gaceta la relacion de los servicios por la guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Abril último.

—Otra otorgando á D. Manuel José Bertomeu la concesion de un ferrocarril de servicio público y no público desde Jerez al rio Guadalete.

—Otra eliminando de la convocatoria á oposiciones de las cátedras de lengua francesa vacantes en varios institutos, la del de Salamanca.

### Teatros.

JARDIN DEL RETIRO.—Mañana lunes 18 del actual, á las cinco y media de la tarde, se verificará un concierto extraordinario á beneficio de los pobres de la parroquia de la Concepcion.

Están invitadas S. M. la reina y A. A. RR. Los billetes se expenden al precio de dos pesetas en casa de la presidenta de la junta, Excelentísima señora marquesa de Tavera y Guadalest, plaza de la Independencia, núm. 8.

Hé aquí el programa, de cuya ejecucion se encargará la excelente banda de cazadores de Ciudad-Rodrigo, dirigida por el Sr. Chapi:

Primera parte.—1.º La Bruja (pase doble), Chapi; 2.º Favorita (fantasia), Donizetti; 3.º Las flores (valse), Fahrbach; 4.º Vicentita (mazurka), Chapi; 5.º Oadalina (polka), Espinosa.

Segunda parte.—1.º Tannhauser (fantasia), Wagner; 2.º Fantasia obligada de Oboe, Verdi; 3.º Hermoso Rhin (valse); 4.º Gavota, Calvisti; 5.º Complimenti aux dames (polka), Fahrbach.

Anoche se representó por vez primera, con éxito satisfactorio, en el teatro del Príncipe Alfonso, una zarzuela en un acto, titulada El pájaro pinto.

La música es la parte más esencial de esta obra y en ella se ve la maestría y la inspiracion del autor de Bocaccio. Es digna, en fin, del célebre maestro Suppé.

Todos los números fueron aplaudidos. El libro ha sido escrito por el aplaudido autor D. Calixto Navarro, que fué llamado á escena al final.

En la próxima semana se estreñará en este teatro el proyecto cómico lirico en un acto y cinco cuadros titulado *Cerikmen nacional*, de aplaudidos autores, para el cual están pintando los Sres. Busato y Bonardi dos decoraciones y se construyen bonitos trajes.

Mañana se pondrá en escena, á segunda hora, en el teatro de Recoletos, el estreno de la obra titulada *El cosechero de Arganda*, letra de un conocido escritor, con música de un reputado maestro.

Para dicha funcion se han vendido ya gran número de localidades.

Anoche tuvo que suspenderse la funcion empezada en el teatro de la Comedia, á consecuencia de haber quedado á oscuras la sala por desperfectos en la máquina que produce la luz eléctrica.

El público prefirió volver esta noche á esperar un rato hasta habilitar un nuevo alumbrado, y el teatro se desalojó sin que ocurriera el menor contratiempo ni se oyese la menor protesta.

### El Mundo invisible.

Anoche se verificó en el teatro de la Alhambra la primera exhibicion del *Mundo invisible*, ante un público tan numeroso como distinguido.

El espectáculo resultó tan agradable como entretenido, y no dudamos que ha de llevar al teatro de la calle de la Libertad numerosa concurrencia, ávida de presenciar los variados fenómenos que mister Klug exhibe, los cuales son dignos de verse.

Mañana á las nueve tendrá lugar la tercera representacion del *Mundo invisible*.

### AL MENUDEO.

#### El general Lopez Dominguez.

Vemos en *El Imparcial*, que cuando se creyó que habría tiempo de enviar un representante de la corte de España á los funerales de Federico III, indicó el señor marqués de la Vega de Armijo, la conveniencia de conferir esta alta mision al general Lopez Dominguez, que fué desde luego admitida con gusto por S. M.

Posteriormente se supo la expresa voluntad del emperador de que no se celebraran funerales solemnes, y por esta razon el gobierno no ha comunicado al general Sr. Lopez Dominguez los deseos de la Reina.

Mañana hará á primera hora en el Senado el Sr. Rojo Arlas una pregunta respecto al proyecto de sufragio universal. Créese que con este motivo se promoverá el debate político en la alta Cámara, sin esperar á que termine en el Congreso, porque tales son los propósitos del Sr. Rojo Arlas y de otros senadores.

#### El Sr. Navarro y Rodrigo.

Leemos en *El Liberal*: "Ayer hizo entrega personalmente el señor Navarro y Rodrigo al señor Calvo Sotelo del ministerio de Fomento, despidiéndose al mismo tiempo del personal, que le dió expresivas muestras de afecto.

En honor á la verdad, hay que decir que el señor Navarro y Rodrigo no hizo al entrar en el ministerio de Fomento ninguna cesantía, y ha salido del mismo departamento sin haber prescindiendo de los servicios de ninguno de los funcionarios que halló al tomar posesion de aquella cartera."

El alcalde de Barcelona dirigió anteayer al señor marqués de la Vega de Armijo el telegrama siguiente:

"Reciba V. E. mi más entusiasta y sincera felicitacion por el honoroso y alto cargo á que le han elevado sus merecimientos, con aplauso general del país, que ve en su nombramiento de ministro de Estado, segura garantia de prosperidad y progreso.—Rius y Tauler."

El telegrama leído ayer, por el general Casola, de que tanto se ocupan hoy varios periódicos, enviado á Barcelona, por el general Martínez Campos, dice así:

"La infante Isabel se empeña en que tome el santo y seña de la infanta Eulalia, y dada la categoria de su marido, y estando presente, he dicho que no puede ser. Lo daré yo. Lo digo á V. E. para su conocimiento."

Segun *El Día*, parece confirmarse la noticia de estar pendientes las negociaciones para un empréstito que el gobierno español se propone hacer con un sindicato de Berlin.

La operacion, segun dicho periódico, tiene por objeto principal el pago de las construcciones marítimas hoy en proyecto, devolviendo á la Compañía arrendataria de tabacos las cantidades que ésta hubiese anticipado con el mismo destino.

No conocemos el fundamento que tendrá esta noticia.

Dice un periódico, que lejos de confirmarse la noticia de que el ministro de la Guerra había escrito al Sr. Sagasta anunciándole su propósito de no concurrir á las sesiones de las Cortes, se sabe que mañana irá al Congreso á defender el presupuesto de su departamento.

Un colega supone anoche que el Sr. Alonso Martinez abraja el propósito de abandonar la cartera de Gracia y Justicia tan luego como regresare á Madrid el Sr. Groizard, llamado, segun dice, para encargarse de ella.

La especie es absolutamente inexacta, pues el Sr. Alonso Martinez no ha pensado ni por un momento en abandonar el ministerio que tan dignamente, y á satisfaccion de la mayoría desempeña.

Vemos en varios periódicos, que han surgido dificultades entre los individuos que componen la comision mixta de lo contencioso administrativo; y que probablemente será precisa una conferencia de los Sres. Cánovas y Sagasta.

### El nuevo capitán general.

El teniente general Sr. Goyeneche tomó ayer posesion de la Capitanía general de Castilla la Nueva.

Al hacer la entrega, el Sr. Martínez Campos presentó á su sucesor todo el personal de la Capitanía general.

A las siete de la tarde se comunicó á los cuerpos de la guarnicion la orden de haberse encargado del mando del distrito el nuevo capitán general.

El infante D. Antonio, en su calidad de comante de húsares de la Princesa, ha solicitado del señor ministro de la Guerra permiso para poder veranear en las Provincias Vascongadas y Navarra, con residencia habitual en San Sebastián.

### El general Cotoner.

Ayer tarde, á las cinco, falleció en Barcelona el Excmo. Sr. D. Fernando Cotoner y Chacon, marqués de la Cénia, teniente general condecorado con las grandes cruces de Carlos III, Isabel la Católica y San Hermenegildo.

Estaba en posesion de dicho empleo desde el año 1851, y le fué concedida la grandeza de España en 1852. Había sido diputado en diferentes legislaturas desde 1843, en que por primera vez vino al Congreso, y como militar era una de las figuras más respetables del ejército.

Su hijo, nuestro particular amigo el conde de Sallent, recibió ayer la infausta nueva de la muerte de su señor padre, saliendo inmediatamente para Barcelona, desde donde acompañará el cadáver hasta darle cristiana sepultura en Palma de Mallorca.

Reciba el conde de Sallent y su distinguida familia nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

### Tempestades.

El astrónomo alcañtino D. Mariano Herrero anuncia para el día 9 de Julio próximo una gran tempestad en Aragon y ambas Castillas.

Dicha tempestad alcanzará á Francia y los Estados Unidos el 11 del referido mes.

Conviene no olvidar que este mismo astrónomo tiene anunciado un ciclón cuyos efectos borrascosos se dejarán sentir en España allá por los días 28 ó 29 de este mes.

Formando un elegante volumen de cerca de 300 páginas, se ha publicado la importante obra que con el título de *El problema de la emigracion* ha escrito el Sr. D. Cristóbal Botella.

Tan notable libro, que ha sido premiado por la Academia de Ciencias morales y políticas, se vende en las principales librerías al precio de cuatro pesetas en Madrid y 4'50 en provincias.

### Fugas.

Se ha fugado de la cárcel de la Coruña una señora elegantemente vestida, que había sido presa por haber realizado varias estafas de género en los comercios de Vigo, Santiago y la Coruña.

También de la cárcel de Málaga se ha fugado un individuo, poseedor de un décimo de lotería premiado en el último sorteo, y en el cual llevaban parte otras personas.

Inspirándose en los intereses de los vecinos de Madrid, la Asociacion de propietarios ha elevado una instancia al Ayuntamiento, haciendo constar que merece todo el apoyo de los propietarios de fincas urbanas, la proposicion presentada por muy respetables ganaderos para suministrar á los habitantes de esta capital las carnes que se consuman en el mercado en condiciones más ventajosas que en la actualidad.

### Visitas diplomáticas.

El cuerpo diplomático extranjero ha cumplimentado ayer al ministro de Estado. La recepcion comenzó á las tres de la tarde y terminó á las siete y media.

El marqués de la Vega de Armijo ha devuelto hoy la visita a los representantes extranjeros.

Los diputados por la provincia de Alicante, Sres. Bas, Arroyo (D. Enrique), Malsonnave, Romero Paz, Arredondo, marqués de Rioflorida y Gonzalez Duenas, obsequiaron ayer en Foros con un banquete al ministro de Ultramar, Sr. Capdepon.

Al Sr. Canalejas ofrecieron otro sus amigos particulares y políticos. También felicitarán colectivamente al señor Moret las señoritas temporeras de Telégrafos, procedentes de la Escuela de la enseñanza de la mujer.

El batallador y fogoso presbítero sevillano don Francisco Mateos Gago, se ha adherido a la actitud de protesta que contra los consejos de don Carlos ha tomado El Siglo Futuro.

**Exequatur.**

Segun vemos en la Gaceta de hoy se ha concedido el exequatur al doctor Hermann Kettich, cónsul de Alemania en esta Corte; a D. Manuel Inocente Orge Perez, vice cónsul de la República Argentina en Madrid; a D. Luis Moreno y Villafraña, cónsul del Ecuador en Madrid; a Mr. Alexandre R. Webb, cónsul de los Estados Unidos en Manila; a D. José María Martínez, cónsul de Guatemala en la Coruña; a Mr. Patrick Henderson, cónsul de Inglaterra en Cádiz, Huelva, Sevilla, Córdoba, con residencia en Cádiz; a D. Jesús Alvarez Perez, cónsul de Portugal en Filipinas, con residencia en Manila; a D. Andrés Buba y Seoane, cónsul del Uruguay en Vigo, y al vice cónsul de la misma República Oriental en Córdoba, D. Antonio del Castillo.

S. M. se ha servido asimismo autorizar a Mr. Schierbeck (Emilio) para vice-cónsul de Dinamarca en Barcelona; a Mr. Columbus J. Tyler, para agente consular de los Estados Unidos en Ilo-Ilo; a Mr. Vignolle (Gaudens), para igual cargo de Francia en Matanzas; a D. José Teotónio Faria, para vicecónsul de la Gran Bretaña en Ayamonte; a D. Nicolás Massieu y Falcón, para agente consular de Italia en las Palmas, y a D. Emilio Anton García, para vice-cónsul de los Países Bajos en el Ferrol.

**Habana 16.**—Ayer salió de este puerto el vapor-correo de la Compañía Transatlántica Ciudad de Santander.

**Puerto-Rico 16.**—Ayer salió el vapor-correo San Agustín, de la Compañía Transatlántica.—Fabra.

Hemos tenido el gusto de recibir dos ejemplares del Libro guía de Portugal, original de los Sres. D. Francisco y D. Hermenegildo Giner de los Rios.

Contiene estudios de monumentos, sitios, tipos, industrias, costumbres del vecino reino y toda clase de antecedentes sobre itinerarios, baños minerales, playas, hoteles, ferro carriles y demás medios de locomoción.

Esta Guía de Portugal se vende a 2'50 pesetas en las principales librerías, y es útilísimo para los viajeros, así como para toda persona que desee conocer el Portugal contemporáneo.

La elección de junta de gobierno en el Ateneo de Madrid, tendrá lugar mañana lunes, de cuatro a siete de la tarde.

En la cárcel de Granada se ha suicidado un preso llamado Jaime Bueno Gallan, arrojándose a una tinaja.

El jueves fué atacado de viruela uno de los fogoneros de la fragata Alexandra, buque insignia de la escuadra inglesa que manda el duque de Edimburgo, en la actualidad fondeada en el puerto de Valencia.

En las pruebas de velocidad que han hecho los torpederos marchando de Cartagena a Alicante, han resultado:

El Barcelé, 20'4 millas por hora; el Ariete, 17'9; el Rayo y el Halcon, 20'1; el Ordoñez, 16'8 y el Acevedo, 16'1.

Nuestro estimado compañero en la prensa el redactor jefe de La Izquierda Dinástica, don Vicente Moreno de la Tejera, ha tenido la desgracia de perder a su hermana doña Manuela, que víctima de rápida enfermedad dejó de existir el día 13, en la ciudad de Barcelona.

Acompañamos a nuestro compañero y a su atribulada familia en su dolor.

**Preparativos en San Sebastián.**

Han comenzado en San Sebastián los preparativos para recibir a S. M. la Reina.

Por expreso deseo de doña Cristina, montará la guardia interior y exterior del palacio de Ayete, una compañía del batallón de miqueletas de Guipúzcoa, y para el servicio de estafetas y acompañamientos durante las excursiones campestres por el interior del país, una sección de caballería tomada de los escuadrones de la Guardia civil de Alava y Navarra.

**Henras por el Emperador.**

Careciendo de ostentación y carácter oficial, no irá nadie a Berlín en representación de su majestad la Reina a los funerales por el eterno descanso del Emperador Federico.

El gobierno asistirá, según nuestras noticias, a las horas fúnebres que celebre la embajada de Alemania en esta corte.

También parece que por iniciativa del elemento joven de la Academia de Jurisprudencia, esta docta corporación celebrará un funeral en sufragio del alma del Emperador Federico, que fué miembro honorario de la misma y asistió a la inauguración del edificio en que está instalada.

**Colegios militares.**

El último expediente resuelto por el general Cassola como ministro de la Guerra ha sido el referente a la creación de los colegios militares.

Emitted los informes por la dirección de Instrucción militar y clasificados los ofrecimientos hechos por los ayuntamientos, el general Cassola deja resuelta la cuestión y preparados los medios para que desde el mes de Octubre próximo puedan funcionar estos nuevos centros de instrucción.

**¡Wayá un olvido!**

Un caballero que salió anteanoche para Andalucía, tomó un coche de punto hasta la estación del Mediodía. Desde Aranjuez telegrafió diciendo que en el coche de punto, cuyo número ignoraba, se había dejado olvidados 2.000 duros en billetes del Banco de España y 1.500 en oro.

Indudablemente es decir que la policía no ha podido averiguar quién fuera el conductor de aquel coche.

**Las alhajas de los duques de Edimburgo.**

Ha oído decir un periódico local, que las alhajas que se creían robadas a la duquesa de Edimburgo, han sido encontradas en uno de los armarios existentes en las habitaciones de la fonda que en Córdoba ocupó la duquesa hace pocos días.

Mucho celebráramos que así haya sucedido, siquiera sea por el buen nombre de Andalucía, que iba a ser mal calificada por los ingleses.

**El paludismo en Málaga.**

Llama la atención un periódico malagueño sobre los repetidos casos de fiebres perniciosas que se vienen observando en aquella capital, y que, según el colega, son originadas por el entancamiento de materias orgánicas en putrefacción existentes en la rinconada que forma el mar en la muralla de la cortina del muelle viejo, donde desaguan algunas alcantarillas procedentes de la población.

En efecto no debe descuidarse en esta época todo cuanto se relacione con la higiene de las poblaciones.

La Asociación de jóvenes leoneses para socorro de los pueblos de la montaña perjudicados por las nieves, ha dispuesto, con el competente permiso de la autoridad, una gran rifa de objetos de valor regalados por varias personas con este fin.

Esta rifa se verificará en unión del sorteo de la lotería nacional del 28 de Junio. Hay 21 premios, consistentes en objetos de valor desde 550 pesetas hasta 100, y hay además 49 aproximaciones de valor, desde 90 pesetas hasta 15. Cada billete contiene dos números y cuesta solo cinco reales.

Se venden los billetes en Madrid en la calle de Tetuan (entre las del Carmen y Preclados), casa de comercio de D. Manuel Rodríguez, y recomendamos su adquisición a las personas caritativas.

**La lucha comercial en París.**

Hace ya bastantes años, desde que se fundaron los grandes almacenes del Bon Marché, el Louvre y otros, se inició en París una lucha terrible entre estos grandes centros mercantiles que disponen de un capital fabuloso y los pequeños establecimientos comerciales. La competencia ha llegado a ser insostenible para los últimos. La misma serie de cuadros que Zola presenta en su novela Au bonheur des dames, el comerciante de poco caudal lentamente arruinado por los grandes bazares, constituyen hoy en París un verdadero problema. Para estudiar la cuestión se ha creado una Liga comercial, que al parecer cuenta con el apoyo de algunos políticos importantes.

En la primera reunión celebrada por esta Liga, un orador ha recordado la frase del fundador de los grandes almacenes del Bon Marché, quien decía: «Mi casa representa la suma de los beneficios que pudieran realizar al año mil quinientas tiendas pequeñas.»

Hoy, todo comerciante que en París tiene más de cinco dependientes, paga por cada uno veinticinco francos: como el aumento no es proporcional, sino que igual impuesto satisface el que emplea pocos ó muchos empleados, resulta que trae más onerosa fundar grandes empresas que pequeños centros. En la actualidad existen en París 1.800 tiendas desahuciadas. La agitación que puede suscitar la Liga, acaso llegará a revestir graves caracteres.

**La langosta en Argel y en Italia.**

La invasión de langosta que ha caído sobre la colonia francesa del Norte de Africa es tremenda. La plaga devora ó destruye una extensión de 300 hectáreas diarias. La cosecha se considera perdida.

En Italia se ha presentado también la langosta, especialmente en el territorio de Mesina.

**EDICION DE LA NOCHE**

**Telegramas de la tarde.**

**Motín militar en Constantinopla.**

**Bucharest 16.**—Las noticias de Constantinopla recibidas por la vía de Varna dan cuenta de un grave suceso ocurrido dentro de un cuartel de aquella capital.

Un gran número de soldados se amotinaron, trabándose una sangrienta lucha, resultando muchos muertos y heridos, figurando entre los últimos un general.

La prensa turca guarda, sin embargo, silencio sobre el particular, lo cual se atribuye a la censura.

**Interpretación del discurso de Tisza.**

**París 16.**—En la Cámara de diputados de Hungría, el ministro Tisza, contestando a una interpelación acerca de las declaraciones hechas recientemente por el ministro de Negocios extranjeros de Francia, dijo que a consecuencia de una interpretación inexacta, el embajador de Francia pidió al conde de Kalnoky qué motivo había tenido el presidente del Consejo de Hungría para pronunciar palabras que el gobierno francés consideraba ofensivas.

Añadió que el conde de Kalnoky contestó que él había procurado siempre mantener las mejores relaciones con Francia; que conocía las ideas del señor de Tisza sobre el particular, y que estaba convencido que no había dicho ni pensado nada que pudiese redundar en ofensa de la nación francesa. El Sr. Tisza se expresó luego de esta manera:

«He confirmado varias veces las declaraciones del conde de Kalnoky por telégrafo, haciendo constar que Hungría quiere continuar sus relaciones amistosas con Francia. El conde de Kalnoky pudo, pues, declarar con mi asentimiento que se lamentaba que mi discurso hubiese producido un efecto desagradable.»

**En honor del Emperador difunto.—Su cadáver.** **Londres 16.**—El discurso pronunciado por el señor Harcourt en la Cámara de los Comunes en nombre del partido liberal, con motivo de la muerte de Federico III, está concebido en estos términos:

«Séame permitido manifestar que todas las fracciones de la Cámara se asocian por completo a los sentimientos expresados por el gabinete y dar testimonio del dolor que sentimos por este suceso que hiera vivamente a Inglaterra a causa de las relaciones del Emperador difunto con la familia real inglesa. Seguro estoy de que en todas las naciones civilizadas se siente como una pérdida irreparable, el fallecimiento del soberano alemán.»

Como los diputados tienen en Inglaterra la costumbre de permanecer con los sombreros puestos dentro del salón de sesiones, se descubrieron todos mientras habló de dicho monarca. **Berlin 17.**—Anoche fué trasladado el cadáver del Emperador Federico al gran salón de jaspes, donde se celebró un servicio fúnebre con asistencia de toda la familia imperial.

Por acuerdo que tomó ayer la Cámara de los diputados, desde mañana se celebrarán dos sesiones; una que empezará a las dos de la tarde y terminará a las siete, que se dedicará al debate político, y otra que empezará a las nueve de la noche y terminará a las doce, que se consagrará a los presupuestos.

Cuando termine el debate político continuarán discutiéndose los presupuestos por la tarde.

**Leemos en La Regencia:**

«La mayoría, como un solo hombre, púsose al lado del jefe del gobierno y le aplaudió frenéticamente, de una manera insistente, unida en un solo impulso, otorgando a la situación un triunfo ruidoso y como no podía soñarse el día anterior.»

Dice La Justicia que ayer fué muy calurosa la felicitación de los generales Lopez Dominguez y Chinchilla, los cuales no se contentaron con dar la mano al general Cassola, sino que además le abrazaron, cambiando con él palabras muy afectuosas.

También ha pedido la palabra para intervenir en el debate político, el señor conde de Xiqueña.

Signen los periódicos designando nuevos nombres para altos puestos, entre otros los de los Sres. La Guardia, Arias Miranda y Sanchez Arjona; pero no creemos haya nada decidido, ni se resuelva esto del personal hasta que se reuna el Consejo de ministros; y aun entonces, no creemos se decida desde luego todo lo que anuncian los periódicos.

No es exacto que haya presentado su dimisión nuestro embajador en París Sr. Leon y Castillo.

Es efectivamente exacta la noticia publicada por algun periódico de la mañana respecto a la representación que el gobierno pensaba confiar al general Lopez Dominguez para asistir a los funerales del Emperador Federico III.

Tan luego como se supo oficialmente la muerte del Emperador de Alemania, el ministro de Estado, señor marqués de la Vega de Armijo, se apresuró a hacer las indicaciones necesarias sobre dicho nombramiento, que se hubiera llevado a efecto a no haberse tenido noticia de que los funerales serian mañana, y de que por falta material de tiempo no asistirían representantes extraordinarios de los países extranjeros.

Actualmente se encuentra en Madrid nuestro distinguido amigo D. Pelayo Correa, ex-director de nuestro estimado colega de Córdoba La Provincia.

**La Conversion de Recaredo.**

Esta tarde ha quedado colocado en la escalera principal del Senado, el cuadro de Muñoz Degrañal La conversion de Recaredo.

El rey se halla en el centro, elevando la mirada al cielo con expresión mística y en actitud de jurar. A su lado tiene a la reina, una figura más pasiva, inspirada de los mismos sentimientos.

A la izquierda está San Leandro con las manos cruzadas, contemplando al rey.

Los servidores de la corte, con las cabezas inclinadas, presentan al rey el oro, la mitra y el agua redentora.

En el fondo están los demás prelados del Concilio y los magnates, y en una tribuna, en último término, se ve a las damas y caballeros de la corte.

El recinto donde se hallan todas estas figuras principales, se halla aislado por unos tapices del gran fondo de la Basílica de Santa Leocadia de Toledo, en que se supone al pueblo, viéndose en último término la nave de la iglesia en cuyas paredes hay dibujados mosaicos de la época.

La parte que pudiéramos llamar de ornamentación en el cuadro, la ha decorado el autor con las coronas votivas encontradas en Guarrasar (Toledo), los mosaicos de San Vital de Rávena, y lo que se puede adivinar del fondo del templo de Santa Leocadia de Constantinopla.

El general Lopez Dominguez ha ofrecido hoy sus respetos al señor ministro de la Guerra, de cuyas prendas personales y altas dotes militares hace aquel distinguido general la justicia que merecen.

Nuestra particular y muy estimada amiga la señora doña Emilia Pardo Bazan, ha recibido hoy un telegrama de la Habana en que se la ruega, a nombre de varios centros y sociedades, interponga su valimiento y esfuerzo para que se indulte de la pena de muerte a los reos José Freyre y Onofre Roman.

La señora Pardo Bazan ha visto hoy al Sr. Sagasta, verá probablemente mañana a S. M. la Reina Regente, y hará cuanto en su mano está por corresponder a la humanitaria misión que se le ha confiado.

**Mensaje de duelo.**

La mesa del Senado ha remitido esta tarde al embajador de Alemania el siguiente mensaje:

«Excmo. Sr. Embajador de Alemania.

El Senado español, al tener conocimiento de la infausta noticia de la muerte del Emperador de Alemania Federico III, despues de escuchar de labios de su presidente, el Excmo. señor marqués de la Habana, el elogio de este egregio monarca, que ya antes de ascender al solio tuvo el singular privilegio de captarse las simpatías de Europa, por la nobleza de su carácter y por su rara inteligencia, y que más tarde, agobiado por la enfermedad, durante su breve, pero fecundo reinado, ha demostrado una elevación de miras y una grandeza de alma incomparables; recordando además que España tuvo la honra de ofrecerle hospitalidad en días no lejanos, y que apreció sus altas dotes y generosos afectos con ocasión de su visita al malogrado Rey Alfonso XII, acuerda por unanimidad asociarse a los sentimientos de dolor y de simpatía expresados por su presidente hacia la familia imperial de Alemania y el pueblo alemán, y transmitir este acuerdo al representante del imperio en Madrid.»

El señor ministro de Estado ha visitado esta tarde al Sr. Albareda, el cual además está recibiendo de sus numerosos y buenos amigos las pruebas de cariño y adhesión que merece por su conducta y los servicios relevantes prestados en toda ocasión a su partido.

**BALANCE DEL DIA.**

Por ser domingo y haberse hecho estos últimos días tanto consumo de emociones, los círculos políticos ofrecen hoy bastante marasmo en su fisiología, reduciéndose todo a comentar el debate de ayer en el Congreso y a hacer cálculos sobre el desarrollo que todavía podrán alcanzar las controversias y cuestiones planteadas.

Sobre el debate de ayer, estos círculos repiten con ligeras variantes, lo que ya se dijo en el primer momento, descollando, por cima de todos los juicios, la unanimidad con que se reconocen las ventajas reconquistadas por el gobierno, y la coincidencia que se nota también en las opiniones, sobre el efecto oratorio y político del discurso del general Cassola.

¿Qué giro tomará el debate? ¿Darán espacio los sucesos y las pasiones a que se discutan para el próximo ejercicio los presupuestos de la Península y la territorial?

Sobre el primer punto, esta tarde no sabía aun el gobierno de un modo cierto, si mañana, como algunos dicen, surgirá el debate político en el Senado, tomando parte en él el general Martínez Campos. En este caso, el gobierno se dividiría, concurriendo varios ministros, entre ellos el Sr. Sagasta, a la Cámara alta, y asistiendo los restantes al Congreso.

En el caso de esperarse en el Senado—como a juicio nuestro sería mejor—a que concluyera el debate en el Congreso, claro es que no habría lugar a aquella contingencia.

Por lo que hace al examen pronto de las cuestiones económicas, no cabe duda que bajo muchos puntos de vista convendría abordarlo con resolución; pues siempre sería un buen ejemplo para nuestras costumbres parlamentarias y políticas; y ya que no pudieran desde luego obtenerse las mejoras que fueran de desear, luego se obtendrían las ventajas y economías que indudablemente representan los proyectos pendientes sobre el presupuesto que rige en la actualidad.

Este resultado que bosquejamos, sería en último término, fácil, si coadyuvaran a él las oposiciones; y desde luego creemos, que el gobierno lo procurará sinceramente por su parte; no esperando se susciten inconvenientes graves.

Algunos periódicos atribuyen al señor ministro de Hacienda, el propósito de un empréstito en Berlín, para facilitar la construcción de la escuadra.

Estamos autorizados para desmentir terminantemente esta noticia.

Esta noche, a las nueve y media, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Ayer tarde, a última hora, se leyó en el Congreso, el dictamen referente al presupuesto de ingresos de la Península.

Mañana, por la noche continuará en el Congreso el examen del presupuesto de la Guerra; que defenderá el digno ministro, Sr. O'Ryan. Nada más de notable.

**Bolsín.**

A las cinco.—La contratación animada y los cambios más altos que ayer.

A esta hora quedan como corrientes los de 69'55, papel al contado y 69'55 dinero a fin de mes de la Deuda perpétua al 4 por 100 interior.

**El Banco general de Madrid** abre cuentas corrientes sin comisión con bonificación anual de 2 por 100 a la vista, 3 por 100 a ocho días, y 4 por 100 a treinta días vista.

CURA inmediatamente toda clase de Vómitos y Diarreas (de los tísicos, de los vicijs, de los niños) Colera, Tifus, Gáttaros y úlceras de estómago. **BISMUTO MAS PERZ** embarazadas. **DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS**

Precio: Caja grande, 3'50 pesetas; pequeña, 2. En Madrid, farmacias de los hijos de D. L. Garrido, Hortaleza, 17, y de D. José Palacios, plaza de Santa Ana, 11; F. Izquierdo, Sacramento, 2; Sr. Chavarrí, plaza Anton Martín. Al por mayor, Melchor García.

**Temperatura.**

La temperatura de hoy en Madrid, a la sombra, según observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (Príncipe, 12), es la siguiente: las ocho de la mañana, 29° sobre 0. las doce de la misma, 31° sobre 0. las cuatro de la tarde, 29° sobre 0. la máxima fué de 33° sobre 0. la mínima, de 15° sobre 0. El barómetro marca 705 milímetros. Tiempo variable con tendencia a lluvias.

**Cultos.**

Santo de mañana.—San Marco y San Marceliano hermanos y San Ciríaco.

**Espectáculos para MAÑANA.**

**Comedia.**—Compañía cómica italiana.—T. 2.º y 3.º.—A las 9.—Un ordinario ufficiale permez'ora.—¡Chi deve paga!—Una pazzia originale. **Jardín del Buen Retiro.**—A las 9.—I Puritani. **Alhambra.**—A las 9.—El mundo invisible. **Felipe.**—A las 9.—La Riojana (Casa de comidas).—A las 10.—Los primos.—A las 10 3/4.—La Chiclanera.—A las 11 1/2.—La Riojana. **Príncipe Alfonso.**—A las 9 1/4.—Toros de puntas.—A las 10 1/4.—El pájaro pinto.—A las 11 1/4.—Los baturos. **Recoletos.**—A las 9.—Un gaito de Madrid.—A las 10.—El cosechero de Arganda (estreno)—A las 11.—Los milites.—A las 11 3/4.—Noche de feria. **Maravillas.**—A las 9.—El Milano.—A las 10.—Satanés en la Abadía.—A las 10 3/4.—Plan de estudios.—A las 11 1/2.—Los valientes. **Circo de Price.**—A las 9.—Repetición del gran espectáculo carnavalesco y artístico, ó sea una noche en Venecia, ejecutándose ejercicios equestres gimnásticos, cómicos y acrobáticos.—Las localidades a precios económicos. **Circo Hipódromo de Verano.**—A las 9.—Debut de los extraordinarios clown musicales ingleses hermanos Forest, y escogido programa. **Exposición de Horticuultura.**—Parque de Madrid.—Abierta al público de siete de la mañana a once por la noche.—Música de 9 a 12 y de 5 a 8.—Entrada, una peseta.

Imprenta de EL CORREO, a cargo de F. Fernandes. San Gregorio, 8.

# EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo MAL DE CORAZON, alfericia ó mal de San Pau, así como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables SE CURAN radicalmente con las

## PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian epilepsia ó accidentes nerviosos 20 y 30 años.—Depósitos en las principales farmacias.—Diríjanse DUQUE DE ALBA, 15, 2.º derecha, Madrid.—Se remiten prospectos gratis.

### A LOS QUE PADECEN DEL ESTÓMAGO.

Deble magnesia leucalcaica antibiliosa y efervescente, preparada por R. Hernandez. Usada como explica la instruccion, se combaten las gastralgias, ácidos del estómago, mareos, vómitos y cualquier perturbacion del estómago, sea ó no dolorosa. Precio 1'50 y 2'50 pesetas frasco.—Depósitos: Madrid, Farmacia de R. Hernandez, calle Mayor, 27 y 29. Alicante: Mayor, 22.

## LA NEW-YORK



COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
FUNDADA EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañia es la única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos Fondos de Garantia pertenecen íntegramente á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

PESETAS.

Fondo de Garantia en 1.º Enero 1888..... 480.561.301  
Ingresos realizados en el año anterior... 114.288.569  
Beneficios distribuidos en el mismo..... 12.045.285

Total de pólizas vigentes..... 1.860.183.415

Capital asegurado en 1887: 553 millones de pesetas

DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos..... ptas. 277.589.864  
Por dividendos y valores de rescate " 273.050.011

### SEGUROS

Para casos de vida y muerte, dotes, capitales para viudas y menores. Pólizas para garantizar débitos, préstamos y operaciones comerciales. Rentas vitalicias, pensiones y seguros sobre dos personas asociadas.

SUCURSAL EN ESPAÑA

autorizada por Real orden

Puerta del Sol, 13, principal.—Madrid

AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS

DIRECTOR DE LA SUCURSAL EN ESPAÑA

DWIGHT T. REED

Ex-secretario de la Embajada,  
Cónsul general y Encargado de Negocios de los Estados Unidos en Madrid.

### CASA DE CAMPO EN SAN SEBASTIAN

En el concurrido y pintoresco barrio de Puertas Coloradas, de dicha ciudad, servido por el tranvía de Pasajes que reduce la distancia al centro de la poblacion en cinco minutos, se VENDE Ó ALQUILA una hermosa posesion de recreo que reúne cuantas comodidades puede desear una familia para estar bien instalada.

Darán razones del precio y más esplicaciones,

RUIZ DE VELASCO

ALCALÁ, 40

Almacén de Muebles y Alfombras

### TURBINAS RURALES y otros motores hidráulicos.—Piedras de molino; talleres de construcción y reparación.

Fundición del Canal, G. Bayón, Valladolid

### Salchichon de Vich

CLASE Y AROMA ESPECIAL

KILO, PESETAS 750

PRAST, ARENAL, 8

### Sesenta años en un tomo

Historia de España desde 1808 á 1868 por D. Francisco Vía. Hállase á 4 pesetas en las principales librerías.

### DENTICINA INFALIBLE.—Losaben las madres:

Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desentena. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3'50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas, y droguerías de España.

### LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DR. DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTOMAGO. Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó viraques, vómitos despues de las comidas, inapetencia, debilidad estomacal, sibilas, disenteria, y, en general, para todas aquellas molestias que revelen males digestivos, sean ó no dolorosos. DEPOSITO.—Sevilla, Globo; Tetuan, 20. Madrid, Gaceta, Ospalazgos, 1 duplicado principal.

## SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA  
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ  
CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Oádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes ia de Barcelona el 5 y eventual de Málaga el 7.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 8 y la del Havre el 14.

El 30, de Oádiz, haciendo antes escala en Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacifico y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 4, 14 y 24, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 5 con escala en Puerto-Rico el 10, para Oádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El 15 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 25 para Oádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor HABANA saldrá de Santander el 20 de Junio.

### LINEA DE COLON

Combinacion para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Salidas de Vigo el 30 de cada mes, haciendo antes las escalas de Liverpool el 20, el Havre el 24, de Santander el 27, y de Coruña el 28, para Puerto Rico, Habana y Colon, retornando por Costa Firme y Puerto-Rico, de donde saldrá directamente para Vigo y demás escalas del Norte el 15 de cada mes.

El vapor P. DE SATRUSTEGUI saldrá de Vigo el 30 de Junio.

### LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Kurachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 13 de Enero. De Manila saldrán cada cuatro lunes á partir del 9 de Enero.

El vapor MINDANAO, saldrá de Barcelona el 29 de Junio.

### LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Genova, con escala en Marsella, Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada ocho semanas, á partir del 6 de Enero.

Los puertos del Atlántico desde San Sebastian á Vigo combinan en Oádiz con los coreres de Filipinas, que salen de Liverpool cada cuatro semanas, á partir del 29 de Diciembre de 1887.

El vapor ISLA DE LUZON saldrá de Oádiz el 22 de Junio.

### LINEA DE FERNANDO POO

CON ESCALAS EN

Larache, Rabat, Mazagan, Mogador, Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

COSTA NORTE

Servicio quincenal: Salidas de Oádiz, los dias 16 y 30 de cada mes para Tanger, Algeciras, Ceuta y Málaga.—Y salidas de Málaga los dias 12 y 25 para Ceuta, Algeciras, Tanger y Oádiz, por el vapor MOGADOR.

COSTA NOROESTE.

Servicio mensual de Oádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador por el vapor RABAT.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGHER, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañia da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid á D. Julian Moreno, Alcalá, 33 y 35.

## IMPORTANTÍSIMO FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de la impotencia, derrames y de toda clase de desarreglo producido por excesos durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostracion nerviosa, concubacion, espermatocrosis y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante, y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente, y cesando, por último, la excitacion general que suele acompañar en estos casos. Los derrames, ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen, y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso, obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos. Precio: 5 pesetas. Venta farmacias.—Se remite previo envío de su importe sellos ó giro al Instituto Ocular, Barcelona.

## ESTABLECIMIENTO TERMAL VICHY

(FRANCIA, departamento de l'ALLIER) Propiedad del ESTADO FRANCÉS Administración: PARIS, 8, boulevard Montmartré TEMPORADA DE BAÑOS En el establecimiento de Vichy, uno de los mas confortables de Europa, se encuentran baños y chorros de toda especie para el tratamiento de las enfermedades del estómago, del hígado, de la vejiga, mal de piedra, diabétes, gota, cálculos urinarios, etc. Todos los dias desde el 15 de Mayo al 15 de Setiembre, Teatro y conciertos en el Casino.—Música en el parque.—Salones de lectura.—Salon reservado para las señoras. Salones de juegos, de conversacion y de billar. Todos los caminos de hierro conducen á Vichy. Depositarlos: Dn José M. Moreno, calle Mayor, 93 (Botica de la Reyna Madre).—Sres Borrell hermanos, M. Miquel, D'Just, R. Hernandez, Lomana.

### Polvos homeopáticos

Los más inofensivos y eficaces para recobrar la virilidad perdida por abusos. Pérdidas, impotencia, esterilidad, migrañas, nerviosismo, etc. Cura rápida, 3 pesetas en las farmacias. Les envia previa remision de su importe en sellos el doctor Vidal, Arco del Teatro, Barcelona.

### AGUA MINGABELIANA para teñir las cañas, 10 rs. Castellanos, Herradores, 2, botica, Madrid.

### DINERO

En el acto con reserva sobre muebles y coches sin retirar, pienes, sueldos y otras ganancias. De 9 á 1 y 6 á 8, Tetuan, 152.

Se venden 180.000 ptes hotel y cocinera. Razon, Alcala, 66.

## La SANGRE es la VIDA EL ROB LECHAUX

Con los zumos Concentrados y Tolerados de BERROS y ZARZAPARILLA ROJA preparado por Mario LECHAUX, Farmacéutico de BILBAO. Este producto obtenido por aparatos de vapor especiales, actúa la nutricion y la formacion de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios mórtales que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, los Herpes, las Fistulas, las Gárris, el Ozena, la Sifilis y los resacaos del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc. da á los niños raquíticos la fuerza y los colores, á los ancianos el vigor, equilibra toda la sangre é impide las congestiones y apoplejias. Numerosos certificados, médicos y particulares. Exácese sobre todos los frascos la firma del inventor. Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

Venta al por mayor: En la Casa de Mario LECHAUX, 104, r. de Capuchinos, Barcelona. Madrid: Molino de Arriba; por mayor: Moreno Miquel; Borell y Miquel; Carlos Uzarrun.—Barcelona: Vicente Ferrer y C.ª, Alomar y Urcull; Sagarada Ferrer y C.ª, Droguerías Alina; Fortuny Hermanos.—Bilbao: Pinedo; Videa de Somano; Arriaga, droguerías.—Cádiz: Garaviti y Caza; Juan Mateos; Ayala de Mendoza.—Granada: J. Rubio Perez; Santos Perez y C.ª.—Málaga: Utrera; Aguilera; Canales.—San Sebastián: Vicente Toranzo.—Santander: Irujo; Bernabeo Saro.—Sevilla: Palazuelos H.ª, Huidobro; U. Biden.—Valencia: Andrés y Fabra; Espigones.—Valladolid: Cantón; Calvo y Cacho.—Zaragoza: Rios Hermanos; Ramon Jordán. LEER EL PROSPECTO

### CALDO CONCENTRADO

SOPAS INSTANTANEAS Comodidad.—Gusto exquisito. FUERA DE CONCURSO Exposicion Universal 1878 S. OJEFF 5, r. de Tacherie, Paris y en todas las tiendas de Pastas y Ultramar

## VENTA DE HOTELES EN LAS ARENAS (BILBAO)

Se venden once de elegante y sólida construcción, al contado ó á plazos.—Diríjase en Bilbao á los señores Aguirre, Chavarri y C.ª, Estacion, 8, y en Madrid á don Eduardo de Aguirre, Alcalá, 44, quienes facilitarán plánon, precios é informes.

## NUEVOS PRODUCTOS INDUSTRIALES DE LA CASA MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL Extractos de Café, Té y Tila A SU MAS ALTA CONCENTRACION ELABORADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO Extracto de Café Moka superior, en frascos de 125 gramos, 2'50 pesetas. Extracto de Té negro Mandarin extra, id., 4 ptas. Extracto de Tila de la Granja, id., 1'50 ptas. Estos nuevos productos, cuya utilidad es de todos conocida, aventajan en salubridad, siendo más económicos que los Cafés en grano y los Té y Tilas al natural; son de absoluta necesidad para campo y viajes, y debemos recomendarlos á las familias para necesidades del momento y para uso doméstico, por su pureza, que garantizamos. Una cucharada de Extracto en una taza de agua caliente, basta para teñir en el acto un exquisito Café ó Té superior al precedente del sistema ordinario. En las etiquetas de los frascos se hallará el modo de usar nuestros Extractos.

## ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION

ó Directorio de las 400.000 SOBRAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL (C. BAILLY-BAILLIERE) Con anuncios y referencias al Comercio é Industria Nacional y Extranjera 1888 Un tomo encartando en tela de más de 2.500 páginas PRECIO EN ESPAÑA 20 PESETAS

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Esere para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios. Se vende en la Libreria editorial de D. CARLOS BAILLY BAILLIERE, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid.

## PARA VIAJAR Y VESTIR

Ha recibido nueva remesa de magníficas pieles Suecia gigantes la fábrica de Fernando Uriarte. A pesar de los oíos que, como sabe nuestra distinguida clientela, son económicos, los hacemos á la medida sin alteracion alguna. Dichos guantes, á más de su elegancia, aventajan á los hilos y seda por ser impermeables al polvo, y evitan la sudoración en los viajes, pudiendo asegurar que en su flaire, que no molesta los movimientos naturales del mano, conservándolos sumamente finos y frescos.

Tudescos, 1, entresuelo